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海东很直率，而且接受采
访的经验很丰富。我试图在提

问的过程中设下一两个小圈
套，而这些小伎俩都会被他轻
易地识破。比如我想知道他现
在最主要的身份是什么，于是
问他：“提到俱乐部，你第一
个想到的是哪支？”他会毫不
犹豫地回答“谢联”，然后似

笑非笑地对我说：“我知道你
想问湖南湘军。”再比如我问
他在成都谢菲联做哪些工作，
他会反问我：“你所问的工作
是指投入训练或者当教练，参
与一些事情吧。”如果说采访
对象是一个对手，那我不得不

承认这个对手很厉害，他会识
破你的意图，聪明并且犀利。

海东很健谈，不用多问什

么就会说出很多内容，同时说
的又都是你想要问的。比如说
对于中国足球，他就有说不完
的话，而这些又是和我们平时
从媒体中所读到的大众言论是
完全不同的。他认为恐韩是不
存在的，是舆论媒体硬加给中

国足球的；他认为假球黑哨在
世界范围内普遍存在，实际上
这并不是阻碍中国足球发展的
最大因素，比如意大利深陷
“电话门”却仍然拿到了世界
冠军；说到国家队现在的“锋
无力”，他说从他在国家队就

有人这么说；说到教练，他说教
练无所谓好坏只是中间不要随
便换。郝海东的言论中，处处透
露着他对中国足球深入骨髓的
爱与维护，这份爱让他始终抱
着希望。听他的这些言论，我甚
至感觉最适合郝海东的位置不

是教练或者董事，而应该是球
员工会的主席。

36岁，在我们的通常认识
中作为一名足球运动员已经
太老了，但海东却很不服老。
他一再地表示，认为30多岁
不能踢球只是我们认识的一

个误区。为此他还拉旁边的
《较量》主持人莫慧兰来做例
子。他问莫慧兰为什么退役，
兰兰说练不动了，他马上指着
兰兰说：“这就是误区！其实
你完全可以再练，国外不是有
许多运动员都是生完孩子还

在练吗？”我接话道：“可是我
们的很多队员过了30岁就开

始考虑退役。”海东又立刻打
断我的话：“你刚才又说错
了。不是我们的运动员想要退
役，而是我们整个的社会舆
论，从业人员这种环境和氛围

造成的，是所有因素逼着他
退。”虽然采访中海东对目前
踢不上球的现状表现得很淡
定，但实际上我能感觉到他还
是很想踢。我对他说球迷们都
希望他不要这么快退役，他无
奈地耸耸肩：“争取吧，这不
是我能决定的。”

也许球迷都希望海东能
走上教练岗位，将来有一天能
拿起中国国家队的教鞭。但在
面对这个问题的时候他的回
答却是模棱两可的：“有可能
吧，顺其自然。我想我还有能
力为中国足球做一些事情。”

海东坦言，现在他最大的幸
福就是看自己的儿子踢球。当

《较量》节目中播放一段海东家
庭生活的 vcr，当播到他的一对
儿女，海东几乎笑得合不上嘴。
说起儿子的球技，海东一面谦虚
地说：“不行不行，他就是瞎踢没
什么基础。”转过头来又自豪地
说：“我儿子在英国比那些同龄

的小孩踢得都要好。”
对于自己的孩子，海东认为

他算是严格的父亲，要求孩子自
己的事情自己做。他还风趣地向
我们解释了自己“超生”的原因：
“我不是故意违反计划生育政
策。1999年本来说要去英国踢球

的，最后决定下来不走的时候，我
妻子已经怀孕七个月了。我本来
是想给英国人民增加负担的。”

接受采访时的海东很
严肃，而到了《较量》的录

制现场，海东就露出了他幽

默的一面。主持人说他长得
像赵本山，他就笑着调侃说

自己比赵本山要帅；说起他
以前练过田径，他又幽默地
说如果他一直练下去刘翔
就没有今天了。

说到喜欢的运动，莫慧
兰问他打不打高尔夫，海东
有点儿恶搞地说高尔夫太

文雅，他最喜欢的运动是弹

玻璃球，跟朋友们一
起挖个坑画条线就可
以玩。说到这儿他还
配合手势做了个瞄准
的动作。这个时候我才
发现其实海东的面部表
情很丰富，丝毫不亚于赵
本山，而他在球场上，却总
是一副冷静的面无表情的
样子。

主持人给郝海东看了“郝
大炮”这个绰号，海东笑了：

“这是类似你们这样的媒体舆
论给我的。可能是说话比较直
率，看到问题就说出来。”
“郝大炮” 认为媒体应

该多报道一些主流的阳光的
东西。
“你说意大利到处充斥着

假球黑哨，但人家是世界冠军，
球迷一样支持。而我们呢？”海
东一边说还一边加上了手势，
“联赛中输一场平一场，就要
被喊下课、解散，我们的队员怎
么能踢好？这是整个足球环境
的问题，而媒体在中间起了很

大的作用。”
“可意大利的假球黑哨媒

体也在报道，怎么就能把中国足
球成绩不好的责任推到媒体身
上呢？”记者不禁反驳道。

“我不光说媒体，包括
整个足球环境。舆论的导
向对中国足球的影响，使
队员激情少了，收入少了，
球迷少了，相关产业少了，
这是整个中国足球的损
失。前几年我们打A3的
时候，日本的磐田喜悦
在主场输我们输韩国，
可是比赛结束的时候全
场观众还是会起立鼓
掌，这在我们国内可能
吗？整个足球环境都太急
功近利了，中国足球职业
化短短十几年，想要拿冠

军，可能吗？”

说起“郝董”这个绰号，海
东觉得很欣然。踢到 30岁以

后，在别的领域再试试。他很高
兴在退役后还能有别的挑战。

海东是个成功的商人，这
是很多球迷都知道的。他不仅
是大连沿海集团的出资人，而
且在北京还有自己的郝海东休
闲服饰有限公司。

“我最早开始经商是上世
纪80年代中期，那个时候叫倒
买倒卖。”海东笑着说，“那个时
候八一队经常去广州等地比赛，
于是我也经常带回些衣服啊、香

烟啊，再转手卖出去。”
“那个时候经常扛着一个

大包，一下火车就在体工大队、
体育馆周围转，附近的小卖部基
本都去过了。”说起当年的经
历，海东饶有兴致，“最多一次
赚了不到五千，也不算钻空子，
当时的制度就是允许这样。”
“那你这样的行为教练

不管吗？” 记者问。“我都是
周末时间又没影响训练，为什
么要管？” 海东狡黠一笑，
“再说我也有风险啊，我还有
可能赔钱呢。”

说起到谢联之后一直没
能在联赛中露面，海东显得

很平静。“这是职业生涯中每
一个人都要经历的。谁也不
可能永远是主力，主要是我
能享受足球，踢我熟悉的足
球。”年过而立的海东在说这
话时显得很淡定，“去谢联主
要是为了圆自己一个梦。

1995年的时候我就有机会去
乌拉圭佩纳罗尔，但八一不

放人；1999年有机会去谢联，
又赶上万达卖给了实德没有

走成。我一直希望到国外俱
乐部看一看、体验一下，看看
外国的俱乐部和我们到底有
哪些质的不同。而幸运的是
我在 35岁这年有了这样的
机会，我也一直在努力训练，
希望能有上场比赛的机会。”

英超？海东耸耸肩，“这
不是我打算的事情。我当时

去打算在那里退役，但是你
准备得很好并不意味着达到

你的愿望。他们的打法以及
教练安排，包括我的确有伤
影响了我。如果我想踢，我还
有这种欲望，想再去试试的
话我就能踢。”“那么你现在
想踢吗？”记者追问。“看机
会了，争取吧。”海东再次有

些无奈地耸了耸肩。
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实德在 A3联赛中的溃
败再一次让人怀念起当年的

“民族英雄”郝海东。一提到
大连足球，海东立刻变得很
激动，“大连足球成就了我，
到现在我也觉得最辉煌最值
得回味的部分是在大连。”

而一说到大连的糟糕表
现，海东的声音又低了下去。

“大连队到今天也不是偶然，
你做了什么，生活就会给你什

么。足球是个系统工程。只要
有些地方没有做好，问题就会
显现出来。这是很简单的道
理。很多人说得很多，但做得
很少，做得好的就更少了。”
“这是几年积累下来的

问题。整顿过程中队伍开始

动荡，好的运动员开始离开，
外援也开始离开，他们所谓

的要培养年轻运动员了。”他
又开始越说越激动。“你说
27岁能算老队员吗？我们的
一些认识和看法是很可笑
的，正当打之年的队员不让
用，用一些小孩。所谓培养年
轻队员，这样能出成绩吗？”
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